

REDACCIÓN

Calle de San Bartolomé, número 32

Teléfono n.º 6.

Precios de Abono

UN MES: EN ESPAÑA : : 1'25
EXTRANJERO : : 2'25

Los manuscritos no publicados no se devuelven.

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Edición de la noche

ADMINISTRACIÓN

Plaza de Corti, números 14 y

TELEGRAMAS: HORA - PALMA.

Agencias, Reclamaciones, Comunicaciones

Centro de Anuncios

Plaza de Sta. Eulalia, n.º 10

NÚM. SUBLTO. . . 5 CENTS.

ID. ATRASADO . 10

COLABORACIÓN

Nuestro ferro-carril

Cuando el diablo no tiene que hacer, con el rabo mata moscas, dice una frase castellana; y cuando el viajero se cansa de ver desfilar monótonamente por la ventanilla del coche los postes del telégrafo, uno tras otro, en la aridez de interminable llanura, no es mucho que se ampare a la Guía para ver desfilar columnas de números y de nombres con igual ó más abrumadora monotonía que el árido paisaje que antes se desplegaba ante sus ojos.

De tales aburrimientos y de tales apuros he procurado sacar algún provecho en mi último viaje, concordando la velocidad y precios de nuestro ferro-carril con los restantes de España, para salir á encuentro de los desprecios de que suele ser víctima por parte de aquellos que quizás no han recorrido más trayecto que el de Barcelona á Sarriá ó, menos eruditos aun en la ciencia ferroviaria, acogen por propios los juicios ajenos, para no gastar la substancia de su propio chirumen, que para mayores y más altas disquisiciones deben de reservar.

Convergamos desde luego en que en nuestro ferro-carril no existen segundas. Las primeras apenas difieren de las primeras de los restantes ferro-carriles españoles; y las terceras de éstos son algo, y no mucho, inferiores á las que aquí llamamos segundas. Las terceras ó vagón es un intermedio entre el transporte de hombres é irracionales, que si llevan consigo grandes desventajas de comodidad, ofrecen en cambio al viajero resignado la puja de la rapidez y la baratura nunca vista ni soñada en ninguna otra línea.

Recorre nuestro ferro-carril, en su línea mayor y despreciando los ramales, 64 kilómetros, para el recorrido de los cuales emplea 2 h. 30 m.; satisfaciendo el viajero, según tarifa, 3'45 pesetas en primera, 2'25 en segunda y 1'10 en tercera.

Ténganse presentes los datos apuntados para que sirvan de base de comparación, no sin olvidar que la total distancia que media entre Palma y Manacor, término del viaje, da derecho á formular una serie de consideraciones que aquí omitimos para no desviar la atención del tema principal.

Ahora bien: el ferro-carril de Madrid á Alicante, al salir de Castillejo, ha recorrido 64 kilómetros en los que ha invertido, siendo, correo, 2 h. 6 m., y el viajero ha tenido que satisfacer 7'40 pesetas si ha ido en primera; 5'75 si en segunda, y 3'50 si en tercera. Compárense estas cifras con las antes anotadas y se verá que la velocidad ha aumentado en 24 m. durante el recorrido y que el precio del pasaje arroja una diferencia en favor del viajero en Mallorca de 3'95; 3'50 y 2'40.

El tren correo de Madrid á Barcelona, al llegar á Fontanar, ha recorrido 66 kilómetros empleando en el recorrido 2 h. menos 2 minutos. Los precios, en cambio, han aumentado, dando los del ferro-carril de Mallorca un ahorro para el viajero de 4'15; 3'65; 2'55.

El tren-correo de Barcelona á Francia por la línea del litoral, al llegar á Blanes, ha recorrido en 2 h. 13 m., la distancia de 61 kilómetros y los precios de pasaje son: 7'85; 5'00 y 3'90. Véase la diferencia con los del ferro-carril de Mallorca.

El de la línea del interior, de Barcelona á Francia, recorre hasta Hostalrich 65 kilómetros en 2 h. 21 m., y los precios son 8'15; 6'25 y 4'60.

De Barcelona á Vich hay 69 kilómetros, el tren correo tarda en recorrer esta distancia 2 h. 44 m. y los precios son 7'95; 6'00 y 3'60.

El tren de Manresa á Berga, llamado económico no lleva primera, y tiene solo un recorrido de 50 kilómetros. Creará alguno que este ferro-carril llamado económico, establecido entre poblaciones importantes de la industrial Cataluña, lleva gran ventaja al nuestro? Pues para recorrer hasta Oliván sus 50 kilómetros desde Oliván á Berga hay servicio de coches) tarda en ese recorrido más de 3 horas y los precios de segunda y tercera son respectivamente 5'20 pesetas y 3'45 pesetas.

El tren correo de Barcelona á Valencia tarda en llegar á San Vicente, que está á los 177 kilómetros del punto de partida, 1 hora

53 y los precios de pasaje hasta la estación de referencia son 9'45; 7'45 y 4'90 pesetas.

A qué cansarnos con recoger más datos? Coja la Guía de ferrocarriles de España cual quier curioso y podrá comprobar por sí mismo que todos los trenes de la península llevan doble de precio, por lo menos, para el pasaje; y, en cuanto á velocidad, debe tenerse en cuenta que el tren de Palma á Manacor para en once estaciones intermedias, tres de ellas (Santa María, Alaró y Son Bordils) con empalme, todo lo cual disminuye la velocidad total del recorrido; que la distancia de estación á estación por término medio no pasa de cinco kilómetros (salvo de Inca á Son Bordils, y de Petra á Manacor); y que estaciones hay tan contiguas que solo las separan dos kilómetros de recorrido, como son las de Sineu y San Juan.

No es, pues, nuestro ferro-carril ni tan torpuga, que no pueda sostener la competencia con todos los trenes correos del resto de España en cuanto á velocidad; y en cuanto á baratura, un verdadero derroche en favor del público.

No he tenido que ahondar mucho para apuntar lo apuntado; pero sirvan estos datos para que sepamos estimar lo que tenemos en lo que vale y no motejemos despreciativamente lo nuestro cuando ni lo merece ni, por ser nuestro, debe dejar de estimarse.

Espinilla.

LITERATURA

LO COMTE GARÍ

Poesía premiada con la Flor natural en los Juegos Florales de Barcelona

Las dos germanas conversan

Al bell racó del jardí;
Si l' una sembla una rosa
L' altra sembla un gessamí
L' una diu:—¡Si t' coneguesses
Al meu bon comte Garí!

L' altra respon:—¡Deu t' ampare
Y t' done més sort que á mi!

Se sentan fortes petjades

Part en fora del jardí;

Lo comte truca á la rexa

Ab la creu del espasi.

—Deu t' guar, ma dolça vida

—Ben vingut, mon paladí,

A la ma qu' ella li allarga

Ell li fa un petó mol fi.

—¡Quán me pendreu per esposa,

Lo meu bon comte Garí!

Quan tu vulgas, jo te ho juro,

Si al meu castell vols vení.

Tot plegat un crit d' angunia

Retruny per tot lo jardí:

—¡No t' cregas, germana meva,

Que també me ho jurá á mi!

Ell se n' ha anat á la guerra;

Ningú n' ha sabut la fi.

Per ell pregan dos germanes

Al convent de Sant Martí.

ANICET DE PAGÉS Y DE PUIG.

LA CORBATA VERDE

Se conocieron en el Paraíso. Por eso llámárame á ella Eva y á él Adán.

Eva estaba con su tía, una jamona muy gordita, sentada entre la multitud que poblaban aquella noche las alturas del Paraíso.

Adán, que no la había conocido hasta entonces, y que ignoraba quién era, tramó convereación con la tía, que hablaba por los codos.

Adán era estudiante de Leyes, manchego, bien acomodado y bastante guapo.

Las tres primeras condiciones se las dijo á la tía en el curso de la conversacion; la última estaba tan á la vista, que repararon en ella la tía y la sobrina.

En un entréateo, Adán salió á comprar un cartucho de dulces.

Eva no gustaba de los dulces, y la tía se los comió. Adán tuvo un verdadero disgusto.

En ese giro extraño, que suelen tomar las conversaciones entre personas que se conocen apenas se habló de rábanos y Eva dijo que le gustaban mucho.

Adán hubiese dado una oreja por que en la confitería del teatro hubieran vendido rábanos.

Este incidente habrá dado á conocer al lector la situación de Adán respecto á Eva. Estaba enamorado.

Cuando terminó la ópera y salieron del

teatro, llovía. Excusado es decir que no había carruajes desalquilados: esto pasa siempre que llueve.

Adán llevaba paraguas, y se lo ofreció galantemente á la tía de Eva, que aceptó al momento y fué acompañándolas, poniéndose como una sopa. Al pasar por delante del primer café que encontraron, las invitó á entrar.

Con el pretexto de esperar á que cesara la lluvia, entraron.

Eva dijo que no quería tomar nada. Segundo disgusto de Adán.

La tía pidió chocolate con mojon.

Adán se lo hubiera dado por sí mismo con el mayor gusto.

Veinte minutos después salían del café. Seguía lloviendo.

Cuando llegaron á casa de Eva, final de la calle de Atocha, el agua chorreaba por el rostro de Adán; las gulas de su bigote eran dos cañalones.

La tía dió gracias al joven por su amabilidad, y le ofreció la casa; la sobrina le saludó fríamente.

Aquella noche Adán, que esperaba con impaciencia el siguiente día para visitar á Eva, soñó con el diluvio, con un manojito de rábanos y con una señora muy gorda que se tragaba los mojoncitos enteros.

¡Oh dulces sueños de la primera juventud!

II

Quince días después Adán frecuentaba la casa de Eva, admitido con cariñosa intimidad.

Pero ni flaco, ni gordo (¡y aquí entra lo ídem!), ni con buen color, ni pálido, había logrado conmovier el alma de Eva, que á la declaración de amor y á las ratificaciones consiguientes, había contestado con un venenos capaz de enfriar á cualquier otro que no hubiera sido Adán.

A éste no. La indiferencia de Eva le aguijoneaba.

En vano Adán procuraba por todos los medios complacer á su desdiosa adorada; inútilmente adivinaba sus caprichos para satisfacerlos: ella continuaba tratándole con la misma indiferencia desconsoladora.

Adán se convenció por fin de que para lograr el cariño de aquella mujer insensible era necesario hacer todo género de sacrificios y se dispuso á ello.

Le oyó un día elogiar á un vecino, que era excelente jinete, y Adán, que en su vida había montado más que algún asno en su pueblo, aprendió equitación, y logró al cabepasar por delante de la casa de Eva sobre un brioso corcel picador de toros.

Después de esto, declaró á Eva su amor por la quincuagésima vez con el mismo resultado que los anteriores.

—Veremos—le dijo ella.

Y él, firme en su propósito, no desmayaba; antes se fortalecía con reflexiones de un optimismo tal vez exagerado.

En otra ocasión oyó hablar á Eva con entusiasmo de un hombre que tenía fama de pendenciero y espadachín.

Adán salió á la calle cuando ella estaba al balcón; tropezó con el primer transeunte que le pareció hombre de bríos; le dijo una grosería; trabáronse de palabras, y Adán le pegó un bastonazo; los contendientes cambiaron sus tarjetas, y á la mañana siguiente se batieron, resultando herido en un brazo Adán, que se presentó orgulloso á Eva. Pero no alcanzó con su prueba de imprudente valor más que había logrado con las anteriores de cariño hacia ella.

—Veremos—respondió como siempre á sus protestas de amor eterno.

En virtud de todo lo cual, y de mucho más que me callo, Adán llegó á perder de tal manera el ánimo, que desesperando lograr nunca un amor al parecer tan difícil, resolvió verla por última vez y buscar en un largo viaje la fuente del olvido.

Presentóse en casa de Eva, y ¡cuál sería su sorpresa al notar que aquel día, en que nada había hecho para demostrarle su amor extraordinario, le recibió con una marcada satisfacción!

Aunque decidido á no hablarle de amor ni una sola palabra, se animó con el aspecto que Eva presentaba, y aprovechando un instante en que la tía los dejó solos, exclamó con la intención de decirlo por vez postrera: —Yo te amo ¿Me quieres?

—¡Sí!—contestó Eva con un acento que no dejaba lugar á dudas.

Adán se quedó atónico; repitió la pregunta cien veces, y otras tantas obtuvo la misma respuesta.

Poco después se casaron. El mismo día de la boda, Adán, que no se había atrevido hasta entonces, temiendo perder su ya lograda felicidad, preguntó lo siguiente á Eva:

—¿Por qué aquel día me dijiste que sí, cuando nada hice en él para conseguir tu amor?

—¡Ay!—contestó Eva con una ingenuidad encantadora—porque aquel día estrenaste una corbata verde que te sentaba muy bien.

X

Lectores míos: Eva es la mujer, Adán el hombre, y la corbata verde es la representación material del cuarto de hora, ese espacio de tiempo que tienen en su vida todas las mujeres, desde la Eva del Paraíso hasta la Eva de mi cuento.

MIGUEL RAMOS CARRIÓN.

Movimiento intelectual en el extranjero

I
Veamos el movimiento intelectual durante el mes de febrero.

Comenzaré por las revistas francesas, rompiendo el fuego con la Revue et Revue des Revues. Esta excelente publicación inserta un notable artículo de Anatolio Leroy-Beaulieu, titulado «Los peligros de la hora presente», en el que trata del antisemitismo y del nacionalismo, diciendo que unánimemente se reconoce que Francia atraviesa uno de los momentos de crisis más graves que ha sufrido desde la guerra franco-prusiana y la Commune, habiendo sido la causa de este estado el asunto Dreyfus. El articulista hace una crítica valiente, tanto de uno como de otro, diciendo de este último que «el nacionalismo, con sus violencias y sus anatemas, ha traicionado de tal modo su nombre y su programa, que se puede decir que si el patriotismo nos une, el nacionalismo nos desune.»

«La Alianza de las madres» es una Sociedad que recientemente se ha creado en Francia, y su fundador, el Dr. Julio Grand, con el mismo título explica en la citada Revista el objeto de su institución, que no es otro que el de mejorar la condición de la mujer en el seno de la familia. El doctor Grand trata de educar á la mujer para conseguir que sea una excelente madre y ama de su casa. La higiene en todas sus formas, la higiene de la infancia, la ciencia de la alimentación y la práctica del arte culinario, así como la costura, formarán las más importantes secciones de esta enseñanza.

La Revue Politique et Parlementaire publica un artículo de Henrique des Granges sobre la candente cuestión «El derecho de asociación y las Congregaciones religiosas». Hace la distinción entre sociedades con fin lucrativo, fundadas con el propósito de alcanzar un beneficio material divisible entre los asociados, y las Asociaciones propiamente dichas, constituidas con un fin de utilidad general, y justifica la libertad que debe concederse á las primeras, y las restricciones que se imponen á las segundas, en principios económicos que han de ser atendidos por el Estado. La libertad de las Asociaciones, propiamente dicha, produce el estancamiento de la riqueza. Además, añade, que existen razones de orden financiero que se oponen á esa libertad, puesto que el citado estancamiento merma los derechos fiscales, ya que sustraídas las riquezas á la trasmisión eluden el pago por el cambio de dominio.

Esta misma revista inserta un artículo de Jacobo Bardoux sobre la influencia que han ejercido las teorías estéticas de Ruskin en la Inglaterra contemporánea, gracias á la cual, se agranda el dominio de la estética en la vida, creándose el arte decorativo.

El distinguido escritor Bartet hace un estudio muy completo en la Revue de Paris sobre las condiciones que deben reunir los actores. No basta, afirma, que la dicción sea natural y variada, sino que hay necesidad de que el actor sienta, facultad esta que no se adquiere, sino que se desenvuelve por una especie de trabajo interior, que llega á lo

más íntimo de nosotros mismos. Añade que, después de la dicción, lo más importante es el porte de la persona, es decir, la actitud, la manera de andar y el gesto, y termina señalando la influencia de la manera de vestirse como un poderoso elemento de efecto dramático.

La Grande Revue inserta un trabajo de Estéban Buisson acerca de la cuestión del Transvaal y su solución en la actualidad. Hace historia del origen de la guerra, desde el descubrimiento de los yacimientos de oro, y señala como única solución la transacción por parte de los boers. «Es necesario—dice—que ese pueblo de valientes y que esa raza de mérito tan superior, subsista; que pruebe que tiene tanto valor en las obras de la paz como en las de la guerra, y que aplique su admirable fuerza de resistencia á otras empresas más altas y gloriosas que las militares.»

EQUIS-ZETA.

Viaje directo á Barcelona Unión Comercial

Saldrá directamente para Barcelona mañana Domingo 26 de los corrientes el rápido y veloz vapor

«Mallorca»

Admite pasaje á precios reducidos. Oficinas.—Oficina: Victoria 12. Agente de Aduanas: Bernardo Estela, Muelle, 6.

Escrutinio en Barcelona

(De Las Noticias).

Precauciones

Horas antes de empezar la sesión estaban las Casas Consistoriales animadísimo, pues en previsión de cualquier desagradable suceso, el Alcalde había dispuesto que la brigada municipal y la casi totalidad del resguardo de consumos prestase servicio dentro del local, así como también bastante policía secreta.

Las precauciones, pues, puede asegurarse que eran muchas.

A las diez

A la hora fijada para empezar el escrutinio, tomó asiento en la presidencia el magistrado señor Mendo de Figueroa y á ambos lados de la mesa los candidatos y sus apoderados, habiendo visto entre los primeros á los Sres. Robert, Ruñiñol, Domenech, Avila y Llerroux, cuya presencia fué saludada con una salva de aplausos.

El Salón de Ciento estaba lleno de gente en bote y la concurrencia era bastante heterogénea, dominando el elemento obrero siempre, pues aun cuando se renovaba incesantemente el personal y aquello parecía un verdadero flujo y reflujo, es innegable que los republicanos han permanecido á todas horas firmes en la brecha.

Preliminares

Después de un incidente sin importancia entre la presidencia y el concejal señor Rivera, empiezan los preliminares de la constitución de la Junta, cuya monotonía turba alguna que otra vez el público con sus rumores y el señor Mendo de Figueroa imponiendo silencio, todo lo cual dura una hora ó sea hasta las once.

Constituida ya la Junta y actuando de secretarios los cuatro interventores más jóvenes, dase principio al acto.

En la masa

La lectura de las actas del distrito 4.º promueve protestas en grande de los regionalistas á las cuales se adhiere el señor Llerroux, porque en las secciones 5.ª y 6.ª, hubo fuga de presidentes y además levantamiento de actas notariales.

La de las actas del 2.º, siguen idéntico camino y por idénticas causas son protestadas las referentes á las secciones 3.ª, 7.ª, 13.ª, 14.ª y 17.ª, no librándose tampoco de protestas el distrito 3.º, pues en la sección 3.ª no hubo escrutinio, en la 12 también se fugó el presidente y en la 19 levantaron un acta notarial los regionalistas.

A pesar de que muchos interventores se han marchado á comer y por la misma causa se renovaron los candidatos y sus apoderados, el presidente sigue impertérrito en su puesto y sigue la sesión como si tal cosa, advirtiéndose que la atmósfera á medida que avanza la tarde va poniéndose en extremo pesada y asfixiante.

La lectura de las actas del distrito 4.º, cae también en los iras de las oposiciones porque de las secciones 9.ª, 10.ª, 14.ª, 17.ª, 18.ª y 21.ª faltan las susodichas actas y además en la 10.ª

MEDIA HORA

(Y todos los días), después de la llegada del tren á Palma

Rica fresca, fresca y buena

sin que la haya picado mosca alguna.

La que nos quede sin venderse, si llega á suceder tenemos (una madre ó hija con pues' o hijo), que cuidarán de venderla al siguiente día á mitad de precio.

Pero lo que es en esta su casa NUEVA PAJARITA será todos los días fresca fresca, sana, escogida y acabada de llegar.

Cualquiera que sea la cantidad de Fresca que se nos compre será siempre remitida á domicilio si el comprador así lo desea.

Colmado Pajarita

El CITRATO EFFERVECENTE BRIOSCHI constituye una bebida deliciosa, aperitiva, refrescante y digestiva. Ninguna otra bebida es tan apreciada como refresco durante el verano.

El CITRATO EFFERVECENTE BRIOSCHI sin ser una medicina es un remedio eficazísimo contra todos los disturbios del estómago. Inapetencia, gastritis, sequedad de la lengua, enardecimientos, acidez, náuseas y vómitos desaparecen luego tomándolo como refresco. Todas las personas que digieren mal deberían hacer constantemente uso de esta preparación, que sin tener los inconvenientes de otros muchos remedios, les supera en sus benéficos efectos.

Como refresco, tómase una onchazada en medio vaso de agua y lébase durante la efervescencia.

Como laxante, repítase tres veces la dosis prefiriendo tomarse en agua caliente.

BRIOSCHI

De venta en las principales farmacias y droguerías de toda España.

Gran almacén de Pañería, Sastrería y Novedades de Bartolomé Gumbau é hijos, Sdad. en Cta.

JAIME II, números 87, 89, 91, 93 y ES-URSACH 16 y 18

Frente al Banco de España

Completos y variados surtidos en todos los artículos tanto del país como del extranjero.

Sastrería para Militares y Señores Sacerdotes.

Secciones especiales

Gran colección en damascos, tapicerías, cingulos, albas y galones.

Espléndido surtido de artículos negros de luto para Señora.

se fugó el presidente, de todo lo cual protesta el Sr. Lerroux, secundándole en su campaña don Alberto Rusiñol.

El 5.º sale mejor librado; pero no obstante, en vista de que en una sección el censo votó todo por los ministeriales, el señor Lerroux pronuncia unas cuantas frases que correa con aplausos el público, dando ocasión á que el señor Mendo de Figueroa encarándose con éste, le amenace con trocar en severidad la benevolencia guardada, y advirtiéndole para concluir, que no necesita de ningún acicate para hacer cumplir la ley, porque él, con el clásico, asegura que primero torcerá el sol su carrera que fabricio la vara de la justicia.

(Ovación extraordinaria).

Del distrito 6.º, faltas los comprobantes de la sección 1.ª; y de la 2.ª se presenta una protesta de los interventores; de la 11.ª falta el acta; en la 25.ª el número de votos es superior al de votantes y finalmente la 14.ª, 19.ª y 21.ª no están conformes con los certificados de las oposiciones por cuyo motivo son protestadas las actas por regionalistas y republicanos.

En el distrito 7.º también faltan las actas de las secciones 1.ª, 3.ª, 6.ª y 11.ª, de la 9.ª existe una acta notarial, en la 14.ª el cambio de votos entre unos y otros candidatos es evidente y las 14.ª, 20.ª, 23.ª, 29.ª y 30.ª tampoco escapan á la censura de los dos bandos que allí bregan por la legalidad del escrutinio.

Del distrito 8.º se protesta el acta de la sección 6.ª por haberse negado á firmarla el presidente, faltan las de las secciones 7.ª y 10.ª y en la 18.ª resulta que hubo más votos que electores.

A todo esto, la oleada humana sigue renovándose sin cesar y bulle incesantemente en el fondo del salón, cayendo alguna vez un racimo de personas puestas en pie en los bancos encima de otras, porque con el peso se rompen aquéllas.

Los interventores, los candidatos y sus apoderados entran y salen continuamente á fin de proporcionar otra vez lastre al estómago, pero la sesión continúa y siguen leyéndose las actas.

En el distrito noveno carece de ella la sección cuarta por haberse fugado el presidente á cuyo efecto levantóse acta notarial y de las 5.ª y 6.ª también faltan las actas por cuyo motivo se levanta la consiguiente protesta, más afortunado el distrito décimo porque sólo una sección, la sexta, merece el voto de las oposiciones, pues consta en su certificado que el Sr. Torres obtuvo 56 votos y no 33 conforme asigna el acta.

La lectura de las correspondientes á las secciones de Sarría, Horta y San Adrián levantan grandes protestas en el público, porque resulta que, según ellas, todo ó casi todo el censo es ministerial.

A las doce y media empezó el recuento de votos después del cual son proclamados diputados electos, los señores siguientes:

Robert, regionalista, 7,808 votos.

Rusiñol, idem, 6,488.

Doménech, idem, 6,272.

Torres, idem, 5,065.

Maristany, adicto, 5,605.

Lerroux, republicano, 5,426.

Pi y Margall, idem, 5,232.

Los demás candidatos también obtuvieron votos por el siguiente orden:

Corret y Más, 5,159.—Puig y Saladrías,

5,102.—Fabra, 5,084.—Balcells, 5,001.—

Avila, 4,521.—Salmerón, 4,241.—Vallés y Ribot,

4,122.—Sol y Ortega, 2,765.—Regordosa,

1,510.—Vilalta, 481.—Puig de Asprer,

419.

LOS DUROS SEVILLANOS

Es interesante la siguiente relación, que encontramos en un periódico de Zaragoza: «Se llaman duros sevillanos, que lo mismo podrían llamarse zaragozanos, á las monedas de plata legal cuyo valor es de cinco pesetas, que no han sido acuñadas en la fábrica nacional de moneda.

Frecuentemente denuncia la prensa, y aún los particulares, la circulación de tal clase de moneda, expresando que la acuñación es bastante perfecta y que la plata tiene igual aleación que los legítimos.

No hace muchos días que se dió conocimiento al ministro de Hacienda de las sospechas, bastante fundadas, de que existía en una población que es puerto del Mediterráneo, una fábrica de los llamados duros sevillanos.

Hasta la fecha no sabemos que los aprovechados industriales monederos hayan caído en poder de las autoridades, cosa que no es extraña, á juzgar por lo ocurrido en Zaragoza no hace muchos meses, y que vamos á relatar.

Un cesante, cuyo entusiasmo por la profesión no ha llegado á pagar los desengaños, apercibióse, porque *díquela* muy bien, de que por Zaragoza andaba un sujeto, quizá conocido de él, que seguramente no habría venido para ejercer ninguna industria legal.

Indagó, y no tardó mucho en saber que el sujeto en cuestión tenía montada en esta ciudad una *fierra*, que así llaman á la máquina para la acuñación de moneda los que á tan lucrativa industria se dedican.

El cesante hizo relaciones con el monedero, ganó su confianza y pudo introducirse en los talleres para ver funcionar la *fierra*, y hasta acuñar por sí mismo algunas monedas.

Se enteró de otros detalles del negocio, y después que estuvo en posesión de cuantos datos necesitaba, y de varias monedas, propuso no sabemos si directamente ó por medio de otra persona, á una autoridad, que mediante una recompensa, que no recibiría

hasta que la fábrica con todos sus utensilios y los fabricantes estuvieran en poder del juzgado, denunciaría el sitio donde estaba establecida la fábrica, y dirigiría la operación para incautarse de ella y detener á los monederos.

La autoridad de referencia no podía, por sí, conceder la recompensa ó gratificación pedida por tan importante servicio y después de examinar muy detenidamente algunos duros, producto de la fabricación del día, y de convencerse que no se diferenciaban de los legítimos, entregó uno de ellos á un ministro de la Corona que aquel mismo día salió de Zaragoza para Madrid, con objeto de que lo enseñara á sus compañeros de Gabinete y les expusiera la pretensión del cesante.

El ministro se llevó el duro envuelto en un papel y ya nada más hemos vuelto á saber.

Después de lo relatado comprenderá el público que los duros que se llaman sevillanos con igual motivo pueden llamarse zaragozanos ó valencianos.

A propósito de la acuñación de monedas de plata y para saber el negocio fabuloso que hacen los que las fabrican por su cuenta, basta saber que un kilogramo de plata fina, en barra, se adquiere en el mercado de París á 106 francos. Haciendo caso omiso de la aleación, de cada kilogramo de plata resultan 200 pesetas amonedadas, de modo que sin la rebaja de 37 por 100 que supone la aleación, nos encontramos con la siguiente cuenta:

Casa banca compra un kilogramo de plata pagando 106 francos, que al cambio de 35 por 100, suponen 143 pesetas 10 céntimos; paga por derechos á la Casa de la Moneda, el 10 por 100, que son 14 pesetas 31 céntimos; de modo que 200 pesetas le cuestan á la Casa banca 157 pesetas 41 céntimos, obteniendo una ganancia, en cada 200 pesetas, de 42 pesetas 59 céntimos.

Robo importante

Barcelona 22.—El domingo pasado fué asaltado por los ladrones el comercio de géneros de punto que en la casa núm 45 de la calle del Hospital posee el industrial Sr. Juvany. Al regresar éste con su familia del teatro Tivoli en el cual había pasado la velada, hallóse con que la tienda estaba custodiada por los agentes de la autoridad. La puerta estaba abierta y en la cerradura vióse una llave recién hecha que funcionaba perfectamente: practicando un reconocimiento echó de menos el dueño doce mil quinientos duros en billetes y metálico y varias alhajas de valor que guardaba en los cajones del escritorio, cuyas cerraduras aparecían fracturadas.

Repuesto de la natural sorpresa el perjudicado empezó á cavilar confiando más en sus propias fuerzas que en la inteligencia de la policía; resultado de sus cavilaciones fué el sospechar de un joven que con gran insistencia había ofrecido á la familia unas butacas para la función del Tivoli interesándose en que concurrieran á la función. Deducción en deducción cayó en la cuenta de que con el fulano obsequiante, á quien conocía por el *Marquesito* por titularse primo del de Sentmanat, había otro llamado Plandolit, y sospechando también de él los denunció á la policía.

Esta empezó por detener á los fulanos, quienes confesaron de plano que en combinación con otros habían proyectado el robo valiéndose de uno de ellos para sacar el molde de la llave en cera y de otro que tuviera alejada de la casa á la familia. Ya realizado el robo se distribuyeron los cuartos pero no doce mil y pico de duros, sino apenas dos mil. Esto escamó á los llamados Sentmanat y Plandolit, quienes furiosos, al verse timados, se prestaron á cantar de plano apenas la policía les echó mano. Con ellos fueron detenidos dos cómplices y esta madrugada lo han sido tres más, todos los cuales junto con unas cuatro mil pesetas que les han sido ocupadas, han quedado á disposición del Juzgado del Hospital, escribanía del Sr. Bosch, que dando comunicados los presos en los calabozos del palacio de Justicia.

COSMOPOLITAS

La reina Draga.—E vino y los chinos.—La comisión del río Muni.—El viaducto más elevado del mundo.—Manantiales de petróleo.

A las noticias de la Soberana de Servia que ya conocen nuestros lectores, podemos añadir las siguientes que telegrafian de Belgrado.

En un Consejo de ministros presidido por el rey Alejandro, y después de muchas conferencias con el ministro de Rusia en Belgrado, M. Tchirikof, el joven monarca se ha declarado franca y noblemente en favor de la reina su esposa, declarando que nunca dudó de la entera buenafé de la augusta dama, que él le conservaba los mismos sentimientos de vivo y profundo amor y que esperaba, á pesar de cuanto en contrario se ha dicho, que le diera un heredero ya fuese varón ó hembra, con tanto mayor fundamento, cuanto que, según dictamen facultativo de los médicos, el embarazo imaginario de la reina no producirá los efectos de que la murmuración se ha hecho eco, por cuanto no la excluye de la posibilidad de ser madre en día más ó menos próximo ó lejano.

La reina Draga no está aún restablecida de las penosas emociones que acaba de experimentar, más aunque delicada á causa de una metritis complicada con un catarro mucoso, abriga ahora gran confianza acerca de su pronto restablecimiento, en presencia del cariño y la ternura inalterable que le está demostrando el rey su esposo.

Los médicos rusos Stegirel y Goubarov, han emitido su informe en un proceso verbal que han suscrito el profesor de Viena Wertheim y el profesor Cantacuzeno de Bucarest, después de un nuevo reconocimiento de la reina Draga.

Declaran en dicho informe que debe ser descartada la opinión del supuesto embarazo de S. M., suposición fundada en determinados síntomas que hicieron creer á la egregia dama y á las personas de su servidumbre en un embarazo efectivo. Añaden los mencionados doctores en su informe, que esto no excluye la probabilidad de un principio de gestación que puede haber sido interrumpida bien por un defecto accidental de desarrollo ó por otras causas de que no se haya dado cuenta oportunamente la interesada.

El dictamen facultativo suscrito por los mencionados doctores ha venido á echar por tierra los rumores absurdos que la malevolencia contra la dinastía reinante se complacía en propagar, ya por parte de los partidarios del difunto rey Milano, ya por los adictos á los Karageorgevitch, y por otros de la alta sociedad de Belgrado que no perdonan á la reina Draga su elevación al trono y predicaban ya que no tardaría en ingresar en un convento.

El rey Alejandro ha sabido despreciar todos estos rumores, demostrando con sus actos y palabras el amor que profesa á su esposa la reina Draga.

Como decimos al principio, así lo comunican de Belgrado.

Desde hace siglos los chinos son bebedores de té.

Pero no ha sido siempre así, según algunos eruditos que pretenden que los hijos del Celeste Imperio bebieron antes vino.

La viña se cultivó en China en los comienzos de nuestra era, y sus productos tuvieron mucho aprecio.

¿Cómo se hizo la evolución? ¿Hubo en China Ligas anticatólicas más intrasigentes que las actuales?

En todo caso la «reforma de las bebidas» fué absolutamente radical, y el producto de la viña cedió su sitio á la olorosa infusión que está á punto, gracias de las «five ó clock», de invadir el mundo.

Parece que el ministro de Estado, que, atendiendo las indicaciones que se le hicieron de alazar algunos días más la expedición al río Muni, había señalado el mes de Junio para la salida de ésta, ha decidido se ponga en camino á fines del presente mes de Mayo.

Ignórase si se podrán realizar estos propósitos.

Por de pronto sabemos que el designado para dirigir los trabajos de la Comisión, secretario primero de nuestra Embajada en Londres, Sr. Jover, después de aceptar la propuesta, ha pedido al ministro un plazo prudencial para arreglar sus asuntos particulares, pues tiene que levantar su casa y equiparse convenientemente para una expedición de la naturaleza de la que se trata.

El ministro de Estado, por otro lado, preguntó al de Marina si podía disponer de algún buque de guerra para transportar la Comisión á Africa, y el duque de Veragua dijo que estaba listo el crucero *Infanta Isabel*.

El ministro llamó al comandante de dicho buque D. Adolfo de Solas, para darle instrucciones; pero el Sr. Urzáiz parece que no se muestra muy propicio á entregar la suma presupuestada para gastos de viaje del *Infanta Isabel* y el personal de á bordo, detalle éste interesantísimo, como es fácil de comprender.

Además del Sr. Jover, irán en la expedición un medico de la Armada, un naturalista, un geólogo, dos profesores de la Escuela Superior de guerra alguna persona más.

Alguien propuso al ministro la conveniencia de que la Comisión se detuviera algunos días en las colonias que en Africa tienen otras naciones, para conocer el régimen aplicado sus resultados, é implantarle en su caso en nuestros territorios.

Al duque de Almodóvar del Río le pareció bien la idea; pero ya ha desistido de ella, y el viaje se hará directo de Fernando Poo, baciéndose sólo las escalas acostumbradas en los viajes ordinarios.

Pronto los franceses podrán estar orgullosos de poseer el viaducto más elevado del mundo.

El ministerio francés de Obras públicas acaba de aprobar el proyecto de ejecución del viaducto de Falas, destinado á franquear

el valle de la Sioule, sobre la línea de ferrocarril de París á Clermont Ferrand.

Este viaducto tendrá 376 metros de longitud, y una elevación de 132 metros desde el nivel del valle á la vía férrea.

Los famosos viaductos de Garabit y de Tanus sólo poseen, respectivamente, una altura de 124 y 116 metros.

El furor que reina en el Estado de Tejas por la explotación de los manantiales de petróleo, de cuyo descubrimiento dimos cuenta recientemente, está adquiriendo proporciones de delirio.

Sólo en Beaumont, lugar donde radican los más abundantes manantiales, se han constituido ciento doce Sociedades explotadoras.

El acre de terreno, que valía cuarenta dólares, vale actualmente cuarenta mil.

En Nueva Orleans los periódicos no dedican sus columnas más que á contar las excelencias del precioso líquido, lo cual por cierto, deben constituir el encanto de los suscriptores á quienes el negocio no interesa.

En todas partes se abren sin interrupción oficinas de las mencionadas Compañías, que se ven asediadas por inmensa concurrencia de público.

Beaumont, situado en el centro de los gigantescos pozos de petróleo, está invadido por hombres de negocios y por aventureros procedentes de todas las partes del mundo, que, provistos de notas y de planos, se disputan á brazo partido las acciones de las nuevas Sociedades.

La población, pacífica y silenciosa en extremo hasta hace poco tiempo, se ha convertido en una Bolsa de contratación que funciona sin cesar y en cuyas operaciones las señoras toman parte con decidido entusiasmo.

La Cámara de Comercio de Nueva York ha enviado á dicho punto una Comisión de su seno para practicar investigaciones acerca de los nuevos manantiales petrolíferos, en los cuales empieza á verse ya el origen de una formidable competencia para el trust presidido por Rockefeller, que ha acaparado todos los petróleos americanos.

COSMOS.

INFORMACION

Elección de compromisarios.

Esta mañana se han reunido en el salón de sesiones de la Casa Consistorial, el Ayuntamiento y los mayores contribuyentes para proceder á la elección de los seis compromisarios que han de tomar parte en la de senadores.

Ha presidido el alcalde D. Mateo E. Lladó asistiendo unos 45 entre concejales y contribuyentes.

Después de abierta la sesión se ha constituido la mesa de edad procediéndose al nombramiento de la mesa definitiva. Para constituir la han resultado designados por unanimidad D. Antonio Roselló y D. Pedro Ferrer como escrutadores y D. Antonio Font como secretario.

En seguida se ha procedido á la elección de compromisarios, obteniendo 19 votos la candidatura siguiente:

- D. Enrique Lladó.
- Feipe Guasp.
- Pedro M. Granada.
- Rafael Garcías Moll.
- Antonio Fábregas.
- José Tous Ferrer.

Cuatro mayores contribuyentes y dos concejales.

y otros 19 la siguiente:

- D. Juan Búrguez Zaforteza.
- Agustín Buaides Muntaner.
- Antonio Font y Sbert.
- Antonio Roselló Cazador.
- Cayetán Albino Roselló.
- Pedro Ferrer Balaguer.

Dos mayores contribuyentes y cuatro concejales.

Para decidir el empate se ha celebrado segunda votación resultando 21 votos á favor de la primera candidatura y 23 á favor de la segunda, ó sea la del partido conservador.

Se ha hecho notar la presencia del señor Conde de Sallent y de otros personajes del partido conservador y del republicano y la ausencia de los de otros partidos, especialmente del de la situación.

Se han hecho también comentarios acerca del resultado de la votación y del modo de prepararla.

¿Circunscripción ó distrito?

Con motivo de las últimas elecciones de diputados á Cortes, en los círculos políticos de esta ciudad y en reuniones particulares se ha suscitado la discusión sobre si para efectos electorales, Mallorca es *circunscripción ó distrito*.

Antes, la isla de Mallorca estaba dividida en tres distritos electorales, que se denominaban: de Palma de Mallorca, de Manacor y de Inca; pero en virtud de la regla sexta del art. 2.º de la ley de 28 de diciembre de mil 878 vigente, se agregaron al distrito de Palma los de Inca y Manacor, con el objeto de formar uno solo, que comprende todo el territorio de la isla.

Según este criterio, Mallorca se denomina distrito y no circunscripción.

En la Protectora

Programa del concierto que tendrá lugar el día 26 del actual á las 21.

Primera parte

- 1.º «Hime á la Senyera.» (Coll) Sección de hombres y niños.
2.º Romanza por el Sr. Prohens.
3.º Duo «La Estrella» por los Sres. Turner y Rovira.
4.º Aria de la Opera «La Favorita» por el Sr. Martin.
5.º Romanza por el Sr. Pujadas.
6.º Himno á la Bandiera Nacional (Pisani) Sección de niños.

Segunda parte

- 7.º Gran terceto de la Opera Guillermo Tell (Rossini) por los Sres. Muntaner (M.) Muntaner (E.) y Pujadas.
8.º Invocación de la Opera «Roberto» (Meyerbeer) por el Sr. Reus.
9.º La Guerra Santa por el terceto do ré mi fá sol.
10.º Aria Collini de «La Bohème» (Puccini) por el Sr. Muntaner (F.)
11.º «La mña Bandiera» por el Sr. Prohens.
12.º «Cansó de Nois» (Grieg) Sección de hombres.

Tercera parte

- 1.º Wals. El dorado (Royle)
2.º Polka. A pou fer de rire (Bucolossi)
3.º Mazurka. Les Prinx (Girard)
4.º Schotis. Le Perle Noire (Sarranoff)
5.º Polka. Los Cocineros (Valverde)
6.º Mazurka. Bella (Valtenffel)
7.º Wals. España (id.)

Procesión en el Arrabal

Mañana en la iglesia de San Magín del Arrabal de Santa Catalina se celebrará solemne fiesta en honor del Santo Cristo de los Navegantes.

A las diez se cantará tertia solemne y acto seguido la misa mayor con música y sermón por el P. Videllet de la Compañía de Jesús.

A las dieciocho saldrá la procesión de la citada iglesia y recorrerá el itinerario siguiente:

Plaza de la Iglesia, Calle de San Magín, Plaza del Fuente, Calles de Espartero, Bayarte, Mir, Plaza del Progreso, Calles de Dameto, Barrera, Cerda, Plaza de la Navegación, Calles del Rayo, Ronda de Poniente, Pursiana, Plaza del Progreso, Calles de Antich, Fábrica, Soler, Caro, Pou, Fábrica, Ronda Poniente, y San Magín.

Concierto por el «Orfeo Mallorquí»

El programa del composiciones que mañana cantará el Orfeo Mallorquí en el concierto que celebrará en el Teatro Principal es el siguiente:

Primera parte

- 1.º Montanyes de Canigó. (Morera.) Secciones de hombres y niños.
2.º El Conte Arnau. id. id.
3.º La Mala nova. id. id.
4.º Tambe un dia. (Löflner.) Sección de hombres.
5.º La verge bressant (Cesar. Frank.) id. de y niños Señoritas (acompañada de piano)
6.º Fill d'ánima (Noguera) Por las tres secciones.

Segunda parte

- 7.º Viloray d' amor. (Grieg.) Sección de hombres.
8.º Halling. id. id.
9.º Bona Meula. id. id.
10.º Plegaria á Deu. 1.º Audición (Cafellias.) Por las tres secciones.
11.º P' el juny la fals al puy. (Clavé.) Sección de hombres.

Tercera parte

- 12.º La lluna la pruna. 1.º Audición (Bimelis.) Por las tres secciones.
13.º Els Caminants de la Terra. Poema Sinfónico (Morera.) Sección de hombres, solo y orquesta.
14.º Cançó galant. (Moreau) Por las tres secciones, solo y orquesta.

Del mar

Ayer fondeó en este puerto la polacra goleta Teresa procedente de Mahón.

Esta mañana lo ha efectuado el laud Virgen del Carmen, de Sóller.

A las siete ha fondeado el vapor correo Bel ver procedente de Barcelona.

A las dieciséis ha salido para Ibiza y Alicante.

El vapor correo Menorquin á la misma hora ha salido para Mahón.

Ayer se despachó para Gandía el laud Porto Cristi.

Mañana debe llegar á nuestro puerto el vapor Mallorca procedente de Barcelona.

La vista como á los 15 años: Gafas y lentes cristal de roca y demás clases. Se hacen coposturas.

PRECIOS REDUCIDOS 25-BOSA-25

Comisión Provincial

Ayer celebró sesión esta comisión presidida por el Sr. Alcover y con asistencia de los Sres. Sitjar y Pascual.

Fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Se dió cuenta de los pliegos de reparos motivados por el exámen de las cuentas de fondos municipales de Artá, Ferrerías y Son Servera respectivas al año económico de 1896 á 97 que fueron aprobados por unanimidad.

Se acordaron los precios que deben regir para el reintegro del valor de las especies suministradas por los Ayuntamientos á las tropas del ejército y Guardia Civil durante el presente mes de mayo.

Se acordó remitir al Arquitecto de provincia un recurso interpuesto por D. Juan Albis concejal del Ayuntamiento de Pollensa en alzada de un acuerdo del Ayuntamiento de aquella villa relativo al emplazamiento de un nuevo matadero en la misma, á fin de que previa inspección sobre el terreno se sirva informar lo que juzgue procedente.

Se acordó autorizar á unos consortes vecinos de esta ciudad para que puedan prohibir á un exposito.

Se autorizó al director de la Casa de Misericordia para que pueda adquirir un barril de tinta de imprenta con destino á la Escuela Tipográfica.

Se acordó admitir en la Inclusa á un niño y en el departamento de dementes á una mujer.

Se enteró la Comisión del estado demostrativo del movimiento de acogidos en el Hospital, en la Casa de Misericordia y en la Inclusa de esta ciudad y del resumen estadístico de presos en la cárcel de esta Audiencia.

Se acordó el pago de varias cuentas por servicios provinciales y se levantó la sesión.

PALMA

Al profesor de música y maestro compositor D. Enrique Morera, autor de la composición Els Caminants de la Terra, que será cantada en el concierto que se celebrará mañana en el Teatro Principal, por impedirle sus muchas ocupaciones, le ha sido imposible pasar á esta ciudad para asistir al citado concierto.

Mañana en el vapor Palma llegarán á esta los seis toros que deben ser lidiados el domingo día 2 de Junio próximo.

Leemos en la prensa de Madrid que la Real Academia de Ciencias Morales y Políticas ha adjudicado el premio ofrecido en concurso abierto sobre el tema: «Los jurados mixtos como medio de dirimir los conflictos entre el capital y el trabajo».

Han sido premiadas dos Memorias, acordándose dividir por la mitad el premio en metálico de 2.500 pesetas entre sus autores, que han resultado ser D. Gabriel Maura y Gamazo, hijo de nuestro paisano D. Antonio y D. Enrique Prat de la Riva.

A ambos se les concederá el diploma y medalla ofrecidos.

Leemos que en el congreso naval inaugurado en Madrid hace pocos días tomarán parte nuestros paisanos los Sres. D. Valeriano Weyler, D. Antonio Maura y D. Damián Isern.

Varios suscriptores nos suplican que reproduzcamos un artículo del Economista titulado «Respo para el capital», que insertaremos en el próximo número por no sernos posible hacerlo hoy.

Esta noche en el teatro de los Hostalets se pondrán en escena el drama Traidor, Inconfeso y Mártir y la zarzuela La salsa de Aniceta.

Los Jurados, Peritos, y Testigos que han intervenido en las causas vistas durante el presente mes, pueden pasar por la Secretaría de esta Audiencia por sí, ó por persona autorizada, para cobrar sus alcances, todos los días laborables de once á doce, hasta el quince de Junio próximo.

Hemos recibido un ejemplar del folleto que con el título «La Conquista de Menorca», acaba de publicar D. Cosme Parpall y Marqués.

Agradecemos la atención y al acasar recibida de la obra nos proponemos ocuparnos de ella con mayor espacio.

Hemos recibido un tomito de poesías titulado Fuegos Fátuos original de nuestro amigo el escritor valenciano D. Antonio de Cidón.

No extremaremos los elogios, por tratarse de persona muy estimada en nuestra redacción; pero diremos que nos ha deleitado la lectura de las composiciones que forman la obra.

Se vende esta en la librería de J. Tous. — P. de Cort.

El vapor Mallorca, que llegará mañana procedente de Málaga saldrá por la tarde para Barcelona, admitiendo pasaje y carga á precios verdaderamente reducidos.

La empresa de consumos accediendo á la petición de la sociedad Colombiña na concedido la introducción gratuita en Palma de los animales destinados á la Exposición A. Cola.

El importante periódico La Vanguardia de Barcelona publica un hermoso cuento de nuestro estimado colaborador D. Miguel Sarmiento.

El día 31 del actual se celebrará en la delegación de hacienda una subasta para la venta de una bicicleta, cuyo dueño fué apesadado con tabaco de contrabando, el mes de Septiembre último.

El justiprecio es de 150 ptas.

Ha sido multado por la Alcaldía un pintor de la puerta de San Antonio que estaba estorbando el paso á los transeúntes trabajando en la vía pública.

Ha sido severamente amonestado por el Comandante de la Guardia Municipal un sujeto que desafió á otro promoviendo fuerte escándalo.

Están depositadas en la Inspección de Vigilancia unas llaves encontradas en la vía pública.

Hoy, en el vapor Bellver han venido de Barcelona el ingeniero D. Eusebio Estada, D. Pedro Puig, médico, D. Luis Moragues, y Señora, D. Andres Lupo, el teniente de navío Sr. Ibarra y muchos estudiantes.

Además han venido unos veinte soldados de artillería con licencia ilimitada.

La compañía de zarzuela que hasta ahora ha venido trabajando en el teatro de la sociedad Mar y Tierra anuncia para mañana la última función de temporada, poniendo en escena las aplaudidas obras Marina y Gigantes y Cabezudos.

Dado lo escogido del programa, y como despedida de la compañía, creemos se verá mañana concurrido el teatro de Mar y Tierra.

Merece que hagamos pública en este periódico la general aceptación que va teniendo entre las personas de gusto delicado la leche frappé que prepara el dueño de la «Cervecería Lyonesa», por medio de los aparatos recientemente adquiridos para dicho objeto.

Obra verdaderamente notable es el busto que ha modelado el distinguido artista D. José de Hoyó y que hemos visto espuesta estos días en los escaparates de la casa Pons y Bonet.

Representa dicha obra el busto casi en escorzo de un granuja de playa en actitud de espresar la sensación de agudo dolor y sorpresa que le produce el mordisco de una langosta de mar que se le enrosca por la espalda y por el rostro.

Así por la expresión, como por las líneas y proporción y por el modelado, de la obra que nos ocupa, merece el Sr. Hoyó nuestro sincero parabien, al par que nuestro aliento para que emprenda la ejecución de la obra que le ha de dar justa fama y general renombre.

En la central Telefónica de esta ciudad se hallan detenidos por falta de señas los siguientes despachos:

Magdalena Estelrich, Puigdorfla, 15.— José Terrasa Catalá, sin señas.— José Llabrés, Santa Catalina, 5.— Sra. Pou, fabricante conservas, sin señas.

La Junta Directiva del Orfeo Mallorquí ha participado á las demás sociedades corales de Palma y Manacor, que los orfeonistas de estas disfrutaran del 25 por 100 de rebaja en las entradas al concierto que tendrá lugar mañana por la noche en el Teatro Principal.

No es mérito competir géneros de pacotilla sino abaratar los superiores como hace la Tienda de «Las Monjas».

Especialidad en artículos negros.

CONTRA LA ATONIA

Los vómitos, acedías, diarreas, disenterías y mareo de mar se evitan y curan con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos. Pídase siempre Elixir Saiz de Carlos, único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exíbase en las etiquetas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

HERNIADOS (TRINCATS)

Recomendamos lean anuncio en cuarta página.

Crónica religiosa

Boletín para mañana Santos.— Pascua de Pentecostés.— San Felipe Neri, obispo y confesor.

Cuarenta Horas

Empiezan en la Catedral, dedicadas al Sagrado Corazón de Jesús.

A las siete oficio, procesión y exposición, á las diez y media misa mayor con sermón por el P. Herrero, agustino. Al anochecer, actos de coro cantados y reserva.

Continúan en la Bonanova.

El Santísimo Sacramento será expuesto á las cinco, acto de novena misa rezada, á las nueve y media Tercia, á las diez misa mayor con sermón por el Pbro. D. Antonio Palmer; á las diecisiete, maitines, mes de María, y reserva á las veinte.

Concluyen en el Socorro. A las siete y media exposición y misa de comunión general.

á las ocho exposición, á las diez misa mayor solemne con sermón por el P. López; después se dará la bendición papal; á las once y nueve, rosario, mes de María, septenario, Te-Deum y reserva.

Otras funciones

En Santa Cruz, solemnes completas en preparación á la fiesta del Santo Cristo.

Visitando dicha parroquia se puede ganar indulgencia plenaria.

En San Felipe Neri, se celebrará la fiesta al Santo Fundador. A las diez misa mayor con música y sermón que dirá el Pbro. D. Mateo Gelabert; á las dieciocho, visperas cantadas, mes de María, trisagio y reserva.

En las Capuchinas se verificará la fiesta del Mes de Mayo. A las diez, misa cantada con sermón por el Pbro. D. Miguel Costa.

En San Juan se celebrará igual fiesta. A las diez y media misa mayor con sermón por el Pbro. D. José Cabrer.

En la iglesia de las Miñonas, el lunes 27, fiesta de la conclusión del mes de María, á las diez misa solemne cantada por el coro de niñas de dicho Establecimiento en la que predicará el P. Domingo Ramón de las Escuelas Pías.

Observaciones astronómicas

Día 26 de Mayo

Salé el sol á las 4:37; pónese á las 19:17. Sale la luna á las 13:14; pónese á las 12:44 del día 27.

El viento es del E. y los cirrus se presentan al SO.

Día 27

Salé el sol á las 4:37; pónese á las 19:18. Sale la luna á las 13:39; pónese á las 1:14 del día 28.

Con el mismo régimen se inicia un mínimo á la altura de Ceuta (899) y empezarn á girar vientos de las regiones inmediatas á la costa N. de África en dirección de Algeciras.

Así el estado meteorológico otro núcleo tempestuoso se coloca sobre Peniche, sujeto al mínimo de Ceuta que ha ensanchado su área al O. del cabo de San Vicente. El centro se mueve bruscamente en dirección O. SO. y la marcha rápida de los cirrus es del S. provenientes del O. de Azores. En el NO. de la costa de Africa y en Madera, se ha perturbado el equilibrio.

Las Islas

Liubi, 25.

Esta madrugada ha fallecido la virtuosa y respetable señora D.ª Magdalena Seguí y Seguí, viuda de Mulet y madre de nuestros amigos D. Miguel y D.ª Ana y madre política de D. Luis de Barcia, médico de esta localidad.

Reciba toda la familia nuestro más sentido pésame.—C.

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION)

Una desgracia

Madrid 25 á las 10.

Comunican de San Fernando que por la escuela de condestables se estaban efectuando prácticas de ejercicios de cañón; y dos obreros recogían las balas disparadas y las vendían. Quisieron éstos quitar la espoleta de una granada que no había hecho explosión. En el momento de empezar la operación explotó la granada con formidable estampido, quedando los dos obreros horriblemente mutilados, y con las piernas rotas un sujeto que estaba paseando á gran distancia del sitio en donde ocurrió la explosión.

El Sr. Paraiso

Madrid 25 á las 10.

Telegrafían de Zaragoza que el Sr. Paraiso ha declarado que no es seguro que se sienta en el congreso por ser este un asunto que ha de resolver según lo que resulte de las conferencias que celebrará con los mas caracterizados personjes de la Unión Nacional.

Efectos de una exhalación

Madrid 25 á las 10.

Telegramas de Valladolid dicen que en una finca situada en las afueras de aque la capital cayó una exhalación eléctrica en un chopo debajo del cual estaban durmiendo dos jóvenes y un anciano. Este se levantó casi asfixiado y pidió auxilio creyendo que se hallaban muertos los dos jóvenes; pero se logró reanimarlos en la casa de socorro.

El mayor de los dos jóvenes declaró que pasó un miedo horrible puesto que vio todo lo sucedido sin poder articular palabra.

Obreros en huelga

Madrid 25 á las 10.

Los obreros fundidores declarados en huelga en Sevilla ascienden á 2.600.

El presidente de la Asociación ha dicho que la huelga se resolverá nombrando árbitro al Sr. Conde de Santa Bárbara.

Mausoleo á Balaguer

Madrid 25 á las 10

Telegrafían de Zaragoza que el Ateneo de aque la ciudad ha recibido una invitación del Museo Biblioteca Balaguer de Villanueva y Geltaú para contribuir á los gastos para la construcción de un mausoleo para don Víctor Balaguer. La invitación ha sido acogida con entusiasmo; y los diarios de la localidad han iniciado una suscripción pública.

Movimiento obrero en Cádiz

Madrid 25 á las 10

Dicen de Cádiz que el teniente coronel de la guardia civil que ha recorrido las poblaciones en los que se agitan los obreros ha podido comprobar que todos los gremios se han organizado formando asociaciones de resistencia. El teniente coronel aludido habló con individuos pertenecientes á dichas asociaciones quienes le dijeron que no se saldrán de la legalidad y que se han asociado para trabajar como hombres y no como bestias y ganar lo necesario para mantener á sus familias.

Los segadores se hallan en igual actitud en la campaña de Jerez.

Los obreros leen con entusiasmo los folletines anarquistas.

Los gobernadores de Sevilla y de Cádiz celebrarán una conferencia.

Dimisión de Pidal-Serenata á Paraiso

Madrid 25 á las 10.

Se confirma que el Sr. Pidal ha dimisionado telegráficamente su cargo de embajador de España en el Vaticano fundándose en haber sido elegido diputado.

Dicen de Zaragoza que el Sr. Paraiso ha sido obsequiado con una serenata por motivo del triunfo que obtuvo en las pasadas elecciones.

Noticias varias

Madrid 25 á las 10.

Telegrafían de Odessa que la epidemia de escorbuto invade á la Rusia meridional.

Comunican de Cardiff que ha ocurrido una explosión ocasionada por el fuego griego en una mina, habiendo producido setenta muertos.

Dicen de Nahan-Nagaatki, China, que ha ocurrido una sangrienta colisión entre marineros franceses é ingleses habiendo resultado cinco muertos y varios heridos.

Cuestión personal

Madrid 25 á las 10.

Comunican de Avila que con motivo de un incidente ocurrido en las elecciones del domingo se suscitó una cuestión personal entre el gobernador de lo provincia cía D. Luis Leguerica y el Conde de Crescente.

Fabra

BOLSA.— Madrid 24, 16.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Interior, Amortizable 4 p, Idem 5 p, Cubas 1886, Cubas 1890, Banco de España, Cambio Tabacos, Londres, Francos.

El peligro de las grandes poblaciones

El Sr. D. José Abad Lemos, que vive en Madrid, San Felipe Neri, n.º 4, 2.º, izquierda, nos lo señala en las siguientes líneas, que son de gran interés por las enseñanzas que contienen.

«El agradecimiento más profundo me impulsa á tomar la pluma, pues á ustedes debo la salud de mi hija. La anemia, que es tan general en las grandes poblaciones, había minado su salud y hecho desaparecer la alegría que antes le caracterizaba. Todos los tratamientos habían sido inútiles no pudiendo conjurar el mal. Por una feliz casualidad, ó hablar de las Píldoras Pink y mi deseo de lograr la curación de mi hijo, me hizo hacerles tomar. No puedo decirles lo satisfecho que estoy viendo su rostro animado otra vez de los bellos colores que antes. Sus fuerzas han vuelto con rapidez y todas las dolencias que la aquejaban han desaparecido. Puedo asegurarles que se halla ahora completamente curada. El deseo que tengo de ser útil á otras personas ó quienes este caso pudiera interesar, me hace autorizar á ustedes á publicar mi carta, para que conozcan las excelentes cualidades de las Píldoras Pink».

La anemia es una enfermedad que hace tan gran número de víctimas, que es muy conveniente que se sepa que las Píldoras Pink del Dr. Williams la combaten con gran eficacia, enriqueciendo la sangre empobrecida. Hacen desaparecer todos los síntomas mórbidos que la caracterizan, como son los dolores de cabeza, el dolor de estómago, los vahídos, las sofocaciones al menor esfuerzo, dolor de costado y debilidad general, que son las consecuencias de la anemia. Muchas otras enfermedades producidas por la debilitación de la sangre, se curarán con el uso de las Píldoras de Pink. Entre otras podemos indicar la clorosis, la neurastenia, el reuma y el agotamiento general en el hombre y la mujer. Las Píldoras Pink se hallan de venta en todas las farmacias al precio de cuatro pesetas la caja ó veintidós pesetas las seis cajas.

HERNIADOS (TRENCA) LEED

El braguer inflexible con regulador de la casa Vidal de Barcelona, sistema el más perfeccionado, de cuantos se han construido hasta ahora y el «Parche anti herniario Vidal» de la misma casa, preparade á base de la resina del *Calophyllum Inophyllum*, son los dos únicos medios para curar radicalmente toda clase de hernias por antiguas que sean.

Los bragueres de la casa Vidal, recomendados por las eminencias médicas y construídos expofese para cada caso bajo la dirección facultativa son los que mejor contienen la hernia y molestian menos al herniado.

El «Parche anti-herniario Vidal» tonifica, fertiliza y reconstituye la porción de tejido relajado que constituye la «hernia», produce una acción bienhechora sobre la misma, no molesta ni llaga y quita el dolor debido á los cambios atmosféricos.

Habiendo observado en nuestra larga práctica que la mayor parte de los bragueres, adolecen del defecto de no contener bien la «hernia», pues que dejan escaparla ó por el botón, ó por encima ó por los lados, defecto que debe corregirse desde luego que se observa y que proviene siempre de la mala construcción del braguer y sobre todo de la mala forma que se dá á la pelota del mismo, aconsejamos pues á los quebrados que se encuentren en este caso, se avistan con nosotros para que una vez vista la «hernia», indicáremos la clase de braguer que necesiten y la forma que debe afectar la pelota para poder contener ó mantener bien reducida dicha «hernia», evitándose con esto, molestias y sufrimientos sin cuento, amén de algunas enfermedades, entre ellas la estrangulación, temible enfermedad cuyo desenlace final es casi siempre la muerte.

Los especialistas Sres. Vidal estarán una corta temporada en esta capital, habiéndose fijado accidentalmente su domicilio y despacho para la venta y aplicación de bragueros, en la Píza de Santa Eulalia, núm. 9, piso 1.º, esquina Meroy, donde podrán consultarles cuantos deseen curarse de sus hernias y recibirán todos los días de 10 á 1 y de 3 á 6 tarde y los días festivos de 10 á 1. —NOTA dando aviso se pasará á domicilio.

LEED LEED LEED Y LEED

• • • A LOS INDUSTRIALES Y COMERCIANTES

El barómetro de la civilización de los pueblos es el anuncio. Los pueblos más atrasados son los que no anuncian. Mirad las casas que anuncian se han hecho ricas y populares. El calor dilata los cuerpos pues el anuncio dilata la clientela.

◆ DIFERENTES SISTEMAS DE ANUNCIAR ◆

Centro de Anuncios **Juan Gonzalez P. de Sta. Eulalia-10-Palma**

Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona

Mes de Mayo

Línea de Cuba-México.—El día 16 de Mayo saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 20 de Coruña, el vapor «Alfonso XIII» directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Gothafría y Pacifico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

Combinaciones para litorales de Cuba. Se admite pasaje y carga para Santo Domingo y San Pedro de Macaris, con trasbordo en Habana.

El día 25 de Mayo saldrá de Barcelona el 27 de Málaga y el 30 de Cádiz, el vapor «Buenos Aires» directamente para New York, Habana, Progreso y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos, litoral de Cuba e Isla de Santo Domingo.

Se admite pasaje y carga para Puerto Plata con trasbordo en Habana.

Línea Venezuela-Colombia.—El día 11 de Mayo saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz, el vapor «Isla de Panay» directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Puerto Cabello, Sabanailla y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz, con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de Navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y condescuentos directos. Combinación para litorales de Puerto Rico.

Se admite pasaje y carga para Puerto Plata con trasbordo en Puerto Rico y para Santo Domingo y San Pedro de Macaris con trasbordo en Habana.

Línea de Filipinas.—El día 25 de Mayo saldrá de Barcelona habiendo hecho las escalas intermedias el vapor «Antonio López» directamente para Post-Sail, Ener, Aden, Colombo, Penang, Singapore, Ho Ho, y Manila, sirviendo por el camino los puertos de la costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires.—El día 3 de Junio saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, el vapor «León XIII» directamente para Santos, Montevideo y Buenos Aires. Admite pasaje y carga para Río Janeiro, Santos, Punta Arenas (Chile), Coronel y Valparaiso, con trasbordo en Ocais al vapor de la línea del Brasil-Pacífico.

Línea del Brasil.—El día 3 de Junio saldrá de Cádiz, el vapor «San Ignacio de Loyola» directamente para Las Palmas, Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, admitiendo pasaje y carga para Punta Arenas, Coronel y Valparaiso, con trasbordo en Montevideo y pasaje para Montevideo y Buenos Aires, con facultad de trasbordo en Cádiz al vapor que hace el servicio directo á dichas Repúblicas.

Línea de Canarias.—El día 17 de Mayo saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 23 de Cádiz, el vapor «M. L. Villaverde» directamente para Casablanca, Masagán, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Marbella por Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando Poo.—El día 25 de Mayo saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz, el vapor «Ciudad Condal» para Fernando Poo, con escala en Casablanca, Masagán, y otros puertos de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

Línea de Tánger.—Salidas de Cádiz: Lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábados. No se admite carga la víspera de la salida.

Para informes dirigirse: Plaza de Antonio Maura, 4

NUNCA LAS CAPSULAS PERUVIANAS BORRELL

han dejado de curar pronto y radicalmente las **Hemorragias** (gurgaciones) **Gonorrreas** y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.

35 años de éxito creciente

Se venden en frascos de 75 capsulas con su instrucción práctica á 3 pesetas en las farmacias.—Palma: Farmacia Valenzuela P. Guartera, 2.

EL RABIOSO DOLOR DE MUEBLAS CARIADAS

Es único y sorprendente remedio, al minuto y sin riesgo

EL AIBAF SERDNA

(microgramos) de Andrés y Febia, farmacéuticos, premiados de Valencia.

Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito, destruyendo el propio tiempo la fozidez que la carne comulca, si alienta.

De venta en Palma, farmacia VALENZUELA y principales de la ciudad á 2 pesetas bote.

LA NEW-YORK

Compañía Mútua é internacional de seguros sobre la vida la más antigua.—Fundada en el año 1845

Su activo social, propiedad íntegra de sus asegurados, se eleva á 1359 MILONES DE FRANCO, dividido en inmuebles, rentas de varios Estados y otros valores de primer orden.

El número de sus asegurados se eleva hoy á más de QUINIENTOS MIL, cifra imponente no igualada por ninguna otra Sociedad de seguros en el mundo. Este año reparte proporcionalmente entre sus asegurados (uyas y óltimas venen en el corriente ejercicio, la cantidad suma de 18 MILONES DE FRANCO á título de beneficios: orulados sobre dichas pólizas, lo que representa para ellos una inversión y, daderamente lucrativa.

Las cuentas y balances de esta acreditada Sociedad vicen en aprobados anuales por los principales Gobiernos de Europa y América. Dirección General para Europa: 1 y 8, Rue de Valenciennes, París. Dirección para Cataluña y Baleares: Pasad Colón y Merced, 30, Barcelona. Agentes en PALMA P. MALI ORCA: Sres. Homar y Terrasa, calle Rabí 21. Banquero: El Crédito de Baleaz.



TROPÓN

Albumina alimenticia.

En el organismo, el Tropón se convierte directamente en sangre y tejido muscular sin formar grasa. Por esta razón el consumo regular del Tropón, que por su carencia de sabor puede adicionarse á cualquiera otros alimentos, produce muy pronto en los sanos y en los enfermos un notable aumento de fuerzas. Un kilo de Tropón tiene igual valor nutritivo que 5 kilos de la mejor carne de buey ó que 180 hasta 200 huevos. Por su precio módico es accesible á todas las personas.

De venta en las Boticas y Droguerías al precio de 2.25 Pts. los 100 gramos y 5 Pts. los 250 gramos.

Tropón-Werke, Mülheim-Rhein.

Aviso muy importante EN BENEFICIO DEL PÚBLICO

El mecheor Auer universalmente conocido y apreciado no ha dado nunca lugar á ninguna queja tante por su potencia luminica, calidad de luz como por su gran economía y duración de los manguitos.

No confundirlo con los mecheos imitados ó falsificos dos cuyos resultados han sido siempre pésimos y las quejas continuas por la poca duración de sus camisetas si que tambien por su luz pálida y desagradable y mas costosas por consumir mayor cantidad de gas.

Esta casa no reemplaza sus manguitos sobre los citados mecheos falsificados.

Desconfiar pues de dichas falsificaciones y exijase la marca de fábrica «S. F. AUER» en los mecheos y en los manguitos.

Depósito y venta

◆ 90 Constitución 90 (Borne) ◆

SE ALQUILA.—Un primer y tercer piso en la calle de Apunadores núm. 18 son agua á grifo terrado en su casa como en la de los padres del crío. Informarán calle del Sindicato número 98.

NOBRIZA.—Una de 27 años de edad, leche de 15 meses, leen encontrar criatura para lactar tanto en su casa como en la de los padres del crío. Informarán: Génova (C. en Mallorca).

Imp. de J. Tena.—San Bartolomé 32.

LA CATALANA

Compañía de seguros á prima fija contra incendios, el rayo, las explosiones del gas y de las máquinas á vapor

Autorizada por real Decreto de 25 Agosto 1865.

Domicilio social: Dormitorio de San Francisco 5, principal.—Barcelona.

Unico subdirector en la provincia de las Baleares, con título y poderes Notariales durante 20 años D. José Arbós y Mestre.

Oficinas de la Subdirección: Calle de Serfía, número 21, pral.—Palma. Se necesitan agentes y se darán buenas comisiones.

POLEA HIGIENICA WHITELY

Acreditado aparato de gimnasia doméstica

Los hay de varios modelos y en tres grados de resistencia distinto para señoras y niños para hombres y para atletas.

A cada aparato acompaña una lámina con 60 fotografías representando los diversos ejercicios que con esta polea pueden hacerse.

De venta en el CENTRO FARMACÉUTICO

INTERESANTE

ORO

Se desea adquirir toda clase de monedas y alhajas del mismo metal.

No faltar de otros artículos de interés en la tienda de la calle de la Reina, núm. 11.—BARCELONA.

SE ALQUILA dentro del reguán de la calle de la Piedad núm. 25 un tercer piso con muchas comodidades agua de grifo y coladuría en el principal formado.

AVOLUNTAD DE SU DUEÑO.—Se vende en el pueblo de Sanlles una casa que viene todía las comodidades espectables, situada en la calle de los Jardines. Dirigirse al Centro de Anuncios, donde le informarán quien es el dueño.

NOBRIZA.—Una de 24 años de edad, leche de seis meses, leen encontrar criatura para lactar en su casa de los padres.—Informarán: Pálaros, 1.º.—Porreria.

HERPES

CURARSE CON EL LINIMENTO SECANTE ANTI-HERPÉTICO

ROVER

Premiado en la Exposición anexa al IX Congreso Internacional de Higiene y Demografía.

Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal.

Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escorfulides de la misma, erupciones, etc., etc.

Depósito general: Farmacia de las Copias.—Plaza de Antonio Maura.—Palma.

CATARROS, Bronquitis crónicas y Tosas pertinaces

Se curan con el licor brea ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

4 BALSAMOS FRASCO

Depósito general: Farmacia de las Copias.—Plaza de Antonio Maura.